

Salud Pública

Ensayo

Nombre: Jacqueline Montserrat Selvas Pérez

Nombre: Dr. Manuel Eduardo López Gómez

En este ensayo hablaremos sobre los principales indicadores demográficos, como sabemos, son un conjunto de datos que conecta el tamaño y crecimiento poblacional con la dinámica de los distintos factores que intervienen como lo son la fecundidad, natalidad, mortalidad, nupcialidad, divorcialidad y migraciones (o movimientos migratorios), así como por sexo y edad, lugar de nacimiento. Estos constituyen indicadores demográficos, es decir, que expresan o representan aspectos del desarrollo, comportamiento, dimensiones, ubicación o evolución de una población.

Principalmente debemos saber que los indicadores demográficos muestran las dinámicas de población y sirven para conocer de una mejor manera el panorama y distinguir las diferencias entre cada una de ellas, de esta forma puede ofrecer una vista general con la que puede ayudar a identificar lugares que requieren de ciertas intervenciones. Generalmente se obtienen por ciudad o país, o por una localidad determinada.

Algunos de estos indicadores nos ayudan a brindan información general sobre el tamaño, distribución territorial, composición y estructura, mientras que otros son útiles para conocer los cambios en su composición y movilidad, en términos sociales. En este sentido, hay indicadores demográficos de desarrollo humano, de migración, sociodemográficos y hasta de hogares.

En teoría de la transición demográfica que describe el proceso que transcurre entre dos situaciones o regímenes poblacionales extremos: uno, inicial, de bajo crecimiento demográfico con altas tasas de mortalidad y fecundidad, y otro, final, de bajo crecimiento, pero con niveles también bajos en las respectivas tasas. Entre ambas situaciones de equilibrio se pueden identificar dos momentos principales. El primero, en el que la tasa de crecimiento de la población aumenta como consecuencia del descenso de la mortalidad, y el segundo, en el que dicho crecimiento disminuye, debido al descenso posterior de la fecundidad. En qué magnitud y a qué velocidad cambia la tasa de crecimiento, dependerá de la velocidad y del momento en que comienzan a descender la mortalidad y la fecundidad. Estos procesos, no obstante, muestran disparidades tanto en los niveles y los ritmos como en las fases entre distintas poblaciones y subpoblaciones.

Algunos ejemplos de estas serían los siguientes:

- **ESTRUCTURA Y CRECIMIENTO**
 1. Tasa (bruta) de Natalidad: se define como el total de nacimientos de madre persistente. Se usa para calcular el crecimiento demográfico en un territorio determinado.
 2. Tasa global de fecundidad: es el total de nacimientos, de madre en un determinado ámbito ocurrido en un año por cada 1000 mujeres en edad fértil.
 3. Tasa de fecundidad por edad: es el numero de nacimientos que ocurren durante un determinad año o periodo de referencia.

- **MORTALIDAD (Indicadores de mortalidad y mortalidad infantil)**
 1. Tasa de mortalidad permite calcular y razonar sobre que causan las defunciones, así como el estado de salud de cada una de las personas.
 2. Tasa de mortalidad por edad: abarca cualquier tipo de edad, al ámbito de estudio de la cohorte ficticia que fallecen con X años cumplidos por tiempo de exposición al riesgo de muerte.
 3. Esperanza de vida al nacimiento: es el numero de años que vivirán los componentes de una generación de individuos, un grupo específico (hombres/mujeres) en un determinado lugar y tiempo.
- **NUPCIALIDAD**
 1. Tasa primo-nupcialidad: es el total de personas que contraen matrimonio por primera vez
 2. Tasa neta de nupcialidad: define el total de matrimonios constituidos a lo largo de un año pertenecientes a un determinado ámbito por cada 1000.
 3. Tasa media al primer matrimonio: es el total de la edad media a la que el individuo pertenece a un determinado lugar.
- **MOVIMIENTOS MIGRATORIOS**
 1. Tasa bruta de inmigración procedente del extranjero: es el total de inmigrantes procedentes del extranjero, que llegan a un determinado ámbito a lo largo el año.
 2. Tasa media de los inmigrantes procedente del extranjero por edad: promedio de edades de los inmigrantes procedentes del extranjero durante el año.

En conclusión los Indicadores demográficos se basan en una colección de indicadores en los cuales se resumen la evolución del comportamiento de un lugar determinado basado en los indicadores demográficos básicos (natalidad, fecundidad, mortalidad y nupcialidad), de los divorcios, de los movimientos migratorios y del crecimiento y estructura de la población residente en el país o lugar determinado. Estos se suelen calcular a partir de los resultados de las estadísticas de Nacimientos, Defunciones y Matrimonios, de la Estadística de nulidades, separaciones y divorcios, de la Estadística de migraciones y de las Cifras de población residente.